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إلى من تعهدنً رعاٌة وهداٌة و صاغنً معناً متوهجا فً سطور الحٌاة بحثا  -

‌أبــــــــــــــــــــً.  ........... عن الحق والخٌر والعلم ..........

إلى من حملتنً وهنا على وهن فً أحداق الامل  وفطمتنً على الحب ثم  -

                                     .أمــــــــــــــــــــً‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌خٌرا .........أوصتنً 

إلى من كانوا لً خٌر معٌن وسند فً حٌاتً ودراستً .... -

                     .‌ًإخوتـــــــــــــــ 

 .أساتذتً وسند فً مسٌرتً العلمٌة ..............ة إلى من كانوا لً خٌر قدو -

زملائً‌الصادقة ومعنى ان تكون انسانا ........ ةخومن تعلمت منهم الأإلى  -

 .وزمٌلاتً‌

 إلى العلم الذي ٌنٌر وٌستنار به ........... -

‌أهدي‌عملً‌.
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 ٔبعزبرأحذ حذاح اٌعٍُ أ٠بد اٌشىش ٚاٌزمذ٠ش اٌٝ أعّٝ أٚصً أ حت اْأ

ٌىً ِبلذِٗ  ، عٍٝ ٘زٖ اٌذساعخششف أاٌزٞ  ععٛد صبدق حغٓاٌذوزٛساٌج١ًٍ 

سشبدٖ إسشبداد ثىً رشحبة .......... ٚوبْ ٌعٛٔٗ ٚإٌٟ ِٓ جٍغبد ِٚزبثعخ ٚ

 ْ رشٜ ٘زٖ اٌذساعخ إٌٛس .أثش فٟ ث١ٍغ الأ

ثجبِعٗ اٌغٛداْ عضبء ١٘ئخ اٌزذس٠ظ أعبرزٖ ٚٚوزٌه اٌشىش ِٛصٛي ٌج١ّع الأ

ّشاجع ٚاٌّعٍِٛبد سشبد اٚ اٌّذ ثبٌٚاٌز٠ٓ وبْ ٌُٙ فضً وج١ش عٛاء ثبلإ

 ٚاٌزٛج١ٙبد اٌٙبدفخ ..

 

زبثخ ٚثمٟ ِخضٚٔب فٟ عّك عّٗ وإٌّٓ عمظ  ٚرزٛاسٜ عجبساد اٌشىش خجلا

 . جزٙبد ٚاٌٛفبء ٚعٕذ الله اٌثٛاةالإ ٙبفجىُ وبٔذ اٌذساعخ ٚف١اٌزاوشح 

 

 ٌٍٚج١ّع الٛي جضاوُ الله خ١شا .
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‌:‌ستخلصمال

ب المتزاٌد الخرطوم فً السنوات الأخٌره نموا عمرانٌا سرٌعا مما أدى الى الطل شهدت مدٌنة

على السكن وكذا الطاقة الكهربائٌهة ونظرا لإرتفاع قٌمهة العقار فً مدٌنة الخرطوم ظهرت 

الخرطوم .  اء هذا الكم المتزاٌد لسكان مدٌنةلإٌو المجمعات السكنٌة من أجل تلبٌة الحاجه الملحة

 تراعى فٌها الخصائص المناخٌة لا انها تصمم بطرٌقه حظ على هذه المجمعات السكنٌةا ٌلاومم

ذا على الإستعمال المناخ الحار الجاف ، وقد إنعكس ه لمدٌنه الخرطوم التً تقع فً منطقة

ه ( فً )التهوٌه ، التبرٌد ، الإضاء صطناعٌه ئٌه وإستعمال الوسائل الإالكهربا المتزاٌد للطاقة

 لسكان هذه المجمعات .  توفٌر الراحه الحرارٌةمن أجل 

ة ف على مدى تأثٌر العوامل المناخٌة على الراحونهدف من خلال هذا البحث الى التعر

 اعتمدنا لذا . الحرارٌة لسكان المجمعات السكنٌة وإنعكاس ذلك على إستهلاك الطاقة الكهربائٌة

 السابقة والبحوث الدراسات تناولته ما أهم وتحلٌل ةقراء خلال من التحلٌلً الوصفً المنهج على

 بٌن العلاقة وفهم لدراسة محاولة فً بالمبانً؛  الكهربائٌة الطاقة استهلاك موضوعب العلاقة ذات

 الجانب وفً، النظري الجانب فً هذا . بالمبانً الكهربائٌة  الطاقة واستهلاك لمناخٌةا العوامل

 بالمجمع الكهربائٌة  الطاقة استعمال على المناخٌة العوامل تأثٌر بتحدٌد ذلككان  المٌدانً

 )الإستبٌان ( المٌدانً البحث استمارة على بالاعتماد وهذا ،الخرطوم  لمدٌنة المدروس السكنً

 .  الدراسة مٌدان من المعطٌات لجمع

النوع من وقد توصل البحث إلى أن العوامل المناخٌه وطرٌقه التصمٌم المستخدمه فً هذا 

إلى الزٌاده فً إستعمال الطاقة الكهربائٌة من  ٌؤدي، مما المبانً تؤثر على الراحة الحرارٌة 

 خصوصا فً فصل الصٌف .  أجل توفٌر الراحه الحرارٌة

وقد تم إختٌار مجمع النصر السكنً بمدٌنة الخرطوم كحاله دراسٌة وذلك نسبه لحجمه الكبٌر من 

 القول ٌمكن الدراسة هذه خلال ومنً تصل الى ألف شقة سكنٌة . حٌث عدد الشقق السكنٌه الت

 العوامل أثر تصمٌمه فً ٌراعً لا بالخرطوم  السكنً مجمع النصر تصمٌم و تخطٌط أن

من  ستفادةالإب ى البحثوأوص ،الكهربائٌة  استهلاك الطاقة فً زٌادة سبب مما ساكنٌهل  المناخٌة

 التظلٌل عناصر من والاستفادة الشمس كاسرات كاستعمال والتصمٌمٌة المعمارٌة الحلول

التوجٌه كذلك و ،الماء بواسطة الجو ترطٌب وتوفٌر عناصر الخضراء المساحاتكالأشجار و

 لقاطنً الحرارٌة الراحة لتوفٌر واستخدام العوازل الحرارٌة المبانً واجهاتو  للشوارع السلٌم

 .الكهربائٌة  الطاقة استهلاك من التقلٌل إلى ٌؤدي مماالمجمعات السكنٌه 
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Abstract: 

 City of Khartoum witnessed in recent years, rapid urban growth, which led to 

the increasing demand for housing, and electric power. However the increase 

in the cost of real estate in the city of Khartoum led to building residential 

complexes in order to meet the urgent need to accommodate this increasing 

amount of the population of the city of Khartoum. It is noted that the design of   

these residential complexes They does not take into account the climatic 

characteristics of the city of Khartoum, which is located in the warm-dry 

climate .This was reflected by the increasing use of electrical energy and the 

use of mechanical means (ventilation, cooling, lighting) in order to provide 

thermal comfort for the residents of these complexes. 

Our aim through this research is to identify the extent of the influence of 

climatic factors on the thermal comfort of the residential population and its 

impact on electrical energy consumption. So we relied on the descriptive 

analytical approach through reading and analyzing the most cited previous 

studies and research related to the subject of energy consumption in 

buildings, in an attempt to study and understand the relationship between 

climatic factors and energy consumption of buildings. This is on the theoretical 

side, but on the field side identifying the impact of climatic factors on energy 

use in residential complex in the City of Khartoum, depends on the form of 

field research (questionnaire) to collect data from the field study. The research 

found that the climatic factors and the design method used in this type of 

buildings affected thermal comfort, and leads to the increase in the use of 

electric power in order to provide thermal comfort, especially in the summer. 

We chose El Nasr Residential Complex in Khartoum as a case study because 

the large size in terms of area and the number of apartments which is more 

than a thousand. Through this study, we can say that the planning and design 

of El Nasr residential complex in Khartoum city, did not take into account the 

design effect of climatic factors on occupants, causing an increase in the 

consumption of non-renewable energy. The research recommended taking 

advantage of architectural solutions and design such as the use of sun 

breakers, and the elements of shading by trees and green spaces and to 

humidify the air by water and proper orientation of the street and the front 

elevation of buildings and the use of thermal insulation to provide thermal 

comfort for the residents of residential complexes, which leads to a reduction 

in energy consumption. 
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